

ISSN: 0121-8417

**HISTORIA
Y
SOCIEDAD**

12

Noviembre del año 2006

Historia y Sociedad No. 12.

Revista de la Escuela de Historia de la Facultad de Ciencias Humanas y Económicas de la Universidad Nacional de Colombia, Sede Medellín, Medellín, Colombia.

Vicerrector de la Sede: Óscar Almario García

Decana de la Facultad: Ana Catalina Reyes Cárdenas

Director de la Escuela de Historia: Luis Miguel Córdoba Ochoa

Fundador: Luis Antonio Restrepo Arango (1938-2002)

Director: Luis Javier Ortiz Mesa

Comité asesor: Jorge Orlando Melo González, Jaime Jaramillo Uribe (Universidad de los Andes), Álvaro Tirado Mejía, Jorge Palacios Preciado (1940-2003), Dominique Lecourt (Universidad de París VII, Francia), Jane M. Rausch (Universidad de Massachusetts-Amherst), Marco Palacios Roza (Colegio de México), Anthony McFarlane (Universidad de Warwick, Inglaterra), Marcos Cueto (Universidad Peruana Cayetano Heredia, Lima), Jorge Humberto Márquez Valderrama (Universidad Nacional de Colombia, Sede Medellín), Fernando Botero Herrera (Universidad Nacional de Colombia, Sede Medellín).

Comité editorial: Patricia Londoño Vega (Universidad de Antioquia), Margarita Garrido Otoyá (Universidad de los Andes), Diana Luz Ceballos Gómez (Universidad Nacional de Colombia, Sede Medellín), Luis Javier Ortiz Mesa (Universidad Nacional de Colombia, Sede Medellín).

Asistente editorial: Daniel Restrepo Posada

Árbitros: Ana Raquel Portugal, Libia J. Restrepo, Martha Lux Martelo, María Teresa Ripoll, Ana Catalina Reyes Cárdenas, Beatriz Patiño Millán, Amparo Murillo, Ruth López Oseira, Aída Gálvez Abadía, Diana Luz Ceballos Gómez, Margarita Garrido Otoyá, Fernando Botero Herrera, Jhon Jairo Patiño Suárez, Alberto Castrillón Aldana, Jorge Humberto Márquez Valderrama, Juan Carlos Jurado Jurado, Emilio Piazzini Suárez, Orián Jiménez Meneses, Shawn Van Ausdal, Carlos Arboleda Mora, Luis Javier Ortiz Mesa.

Corrección de estilo: Edilda Muñoz C.

Traducción de resúmenes: José Manuel González Jaramillo.

Diseño gráfico: León Restrepo Mejía.

Diagramación e impresión: Todográficas Ltda. Calle 44 A No. 72-41. Tel.: 4128601

Distribución: El Siglo del Hombre Editores.
Medellín, noviembre de 2006.

Licencia del Ministerio de Gobierno N^o 0095 de 1994

Tarifa Postal Reducida N^o 1576 de Adpostal.

Vence 31 de diciembre de 2006

Dirección: Apartado N^o 3840 de Medellín. Fax:2604451

Correo electrónico: revhisys@unalmed.edu.co

Sitios web: <http://www.unalmed.edu.co/publicaciones.html>

ISSN: 0121-8417.

La Revista Historia y Sociedad hace parte de los siguientes índices: *Historical Abstracts*, *America: History and Life*, *Ulrich's Periodicals Directory*, *Latindex*, *Dialnet*.

Se autoriza la reproducción sin ánimo de lucro de los materiales citando la fuente.

Precio: \$ 12.000 (Colombia).

Contenido

Presentación

La diáspora judía entre Amsterdam y el Brasil holandés

Ronaldo Vainfas

**La historiografía liberal centroamericana:
La obra de Lorenzo Montúfar (1823-1898)**

Víctor Hugo Acuña Ortega

**Historia de la ecología y su relación con la tropicalidad en
Colombia**

Alberto Castrillón Aldana

Serviços e mercês de vassallos da América Portuguesa

Ronald Raminelli

**Latín y Cultura en Colombia:
rastreo a través de la lengua latina
de la presencia de la cultura española en la historia colombiana**

Gonzalo Soto Posada

La chicha: entre bálsamo y veneno.

*Contribución al estudio del vino amarillo en la región central del
Nuevo Reino de Granada, siglo XVIII*

Adriana María Alzate Echeverri

**Las tribulaciones de un patriota desencantado.
Las Memorias histórico políticas de Joaquín Posada Gutiérrez**

Juan Carlos Vélez Rendón

**Entre la insurgencia y el colonialismo; las Cortes de Cádiz
y el autonomismo americano, 1808-1837**

Manuel Chust

A propósito del “Yo, Pierre Rivière...”, de Michel Foucault

Jorge William Montoya Santamaría

**De bestias y de hombres: la introducción de la actividad
ganadera en el Occidente Neogranadino, siglo XVI**

Yoer Javier Castaño Pareja

**Resistencia de la etnia Yareguíes a las políticas de reducción y
“civilización” en el siglo XIX**

Rafael Antonio Velásquez Rodríguez y Víctor Julio Castillo León

Reseñas

Patricia Londoño Vega, *Religion, Culture and Society in Colombia: Medellín and Antioquia, 1850-1930*, Clarendon Press, Oxford, Inglaterra, 2002, 402 p.

Christopher Abel

Antonino Vidal Ortega, *Cartagena de Indias y la región histórica del Caribe, 1580-1640*, CSIC - Escuela de Estudios Hispano-Americanos, Universidad de Sevilla, Sevilla, Diputación de Sevilla, 2002, 323 p., ilustraciones.

Ruth López Oseira

Rodrigo de J. García Estrada, *Los extranjeros en Colombia*, Bogotá, Planeta, 2006, 240 p.

Beatriz Patiño Millán

Fernando Botero Herrera, *Estado, nación y provincia de Antioquia. Guerras civiles e invención de la región 1829-1863*, Medellín, Hombre Nuevo, 2003, 198 p.

Carolina Pérez Builes

Jorge Humberto Márquez Valderrama, *Ciudad, miasmas y microbios: La irrupción de la ciencia pasteriana en Antioquia*, Medellín, Editorial Universidad de Antioquia / Facultad de Ciencias Humanas y Económicas de la Universidad Nacional de Colombia, Sede Medellín, Colección Clío, 2005, 288 p.

Luis Fernando Castaño A.

David Bushnell, *Ensayos de Historia política de Colombia, siglos XIX y XX*, Medellín, La Carreta Editores, La Carreta Histórica, 2006, 195 p.

Santiago Pérez Zapata

Renán Silva, *República Liberal, intelectuales y cultura popular*, Medellín, La Carreta Editores E. U., 2005, 303 p.

Carlos Alirio Flórez López

Fuentes Históricas

Apuntes para una historia de los discursos musicales en Medellín
Discurso pronunciado por el Dr. Rafael Uribe U., en el Concierto público
de la Escuela de Santa Cecilia, año de 1892

Daniel Restrepo Posada

Novedades editoriales

Daniel Restrepo Posada

Colaboradores

Presentación

La Revista *Historia y Sociedad* ha sido publicada anualmente desde 1994, año de su fundación. A partir del año 2007, iniciaremos su publicación semestral, con lo cual ofreceremos dos números por año. Nuestra Revista mantiene el espíritu con el cual fue fundada por colegas de nuestra Escuela, bajo el liderazgo del profesor Luis Antonio Restrepo Arango, “Toño” Restrepo: abrir un nuevo espacio para la difusión de investigaciones históricas de estudiosos colombianos y extranjeros, con lo cual facilitamos el desarrollo y consolidación de los programas de pregrado y posgrado, fortalecemos nuestro trabajo académico y establecemos intercambios con colegas e instituciones del resto del mundo.

La Revista, en su número 12, cuenta con la colaboración de profesores visitantes a nuestros programas de Historia, colegas de distintos países, así como profesores, egresados y estudiantes de los programas de pregrado, maestría y doctorado en Historia de nuestra Sede. Los artículos que ofrecemos a quienes desarrollan nuestra disciplina, a los interesados en las ciencias humanas y sociales y al público en general, son el resultado de investigaciones y reflexiones construidas desde la historia y de ésta en su relación con otras disciplinas.

Los doctores Ronaldo Vainfas y Ronald Raminelli, de la Universidad Federal Fluminense del Brasil, y Víctor Hugo Acuña Ortega de la Universidad de Costa Rica, visitaron nuestros programas de Historia en el bienio 2005-2006. Los artículos de su autoría que publicamos en este número, fueron expuestos en conferencias que tuvieron lugar en los programas de nuestros pregrado y posgrado de Historia. El profesor Vainfas discute el tema de la diáspora sefardí desde la Península Ibérica hacia Holanda, con énfasis en el proceso de reconstrucción de la identidad judía, sobre todo en el caso de los portugueses emigrados, y examina los conceptos de rejudización y de “judíos nuevos” en contraste con la condición marrana o criptojudía de los cristianos nuevos residentes en el mundo ibérico, basado en documentación inquisitorial. El profesor Raminelli nos ofrece un ensayo sobre el tema de los servicios y mercedes de los vasallos de la América Portu-
gue-

sa. Durante el período de la unión de las Coronas de España y Portugal (1580-1640), conquistadores y pobladores del Brasil escribieron al Rey *cartas de merced* con las cuales buscaban reconocimientos a sus “logros” en la América Portuguesa. Dichas mercedes describían no sólo sus hazañas militares sino también riquezas naturales, como plantas, animales, fertilidad de la tierra y tesoros auríferos.

De suma importancia para el estudio de historiografías comparadas, el profesor Acuña elabora una investigación de la historiografía liberal centroamericana, a través de la obra de Lorenzo Montúfar, *Reseña histórica de Centroamérica* (7 volúmenes), la cual estableció el canon de la interpretación liberal de la historia del istmo. Por su parte, Juan Carlos Vélez Rendón realiza un estudio historiográfico neogranadino basado en las *Memorias histórico políticas* del general Joaquín Posada Gutiérrez, a quien considera un patriota desencantado; su ensayo evidencia cómo en el relato historiográfico decimonónico que legitimaba la revolución de Independencia emergía una crítica radical a las prácticas políticas según los parámetros republicanos, sobre todo desde que las facciones de tendencia liberal agitaron las elecciones, los debates en el congreso y en la tribuna pública.

Dentro de los actuales desarrollos en Historia y Filosofía de las Ciencias y ante la preocupación que desde hace unos veinte años ha generado el medio ambiente, el profesor Alberto Castrillón Aldana expone los conceptos y estrategias centrales de su investigación y realiza un análisis arqueológico de la ecología como formación discursiva, para comprender de modo discontinuo su relación histórica con los estudios sobre la tropicalidad colombiana.

Por su parte, y asociado a tradiciones de formación cultural en idiomas clásicos, clave de nuestra disciplina, el profesor Gonzalo Soto Posada, nos presenta una ponencia expuesta en la Universidad de Salamanca, “Latín y Cultura en Colombia: rastreo a través de la lengua latina de la presencia de la cultura española en la historia colombiana”; en ella elabora una reflexión crítica al libro “El latín en Colombia” de José Manuel Rivas Sacconi, especialista en el tema.

Dos temas de investigación en historia colonial son desarrollados por la profesora Adriana María Alzate Echeverri y por el estudiante de Maestría, Yoer Castaño Pareja, respectivamente, “La chicha: entre bálsamo y veneno. Contribución al estudio del vino amarillo en la región central del Nuevo Reino de Granada, Siglo XVIII” y “De bestias y de hombres: la introducción de la actividad ganadera en el Occidente Neogranadino (siglo XVI)”. El primer tema es el resultado de una sugerente investigación que trata de los problemas que la chicha y los establecimientos que la distribuían causaban a la salud, la economía, la moral y la tranquilidad pública en el Nuevo Reino de Granada, a finales del período colonial. En el segun-

do, en medio del predominio de estudios coloniales ocupados en los tradicionales campos de la minería y el comercio externo, su autor acomete el proceso de implantación y adaptación de la ganadería en el Nuevo Reino de Granada, sus antecedentes ibéricos y antillanos, y los individuos que trajeron los primeros ganados a las gobernaciones de Cartagena, Santa Marta y Popayán (que hasta 1584 incluyó a la Provincia de Antioquia); así mismo refiere dificultades que se presentaron en la connaturalización de la ganadería, siendo éste uno de los principales factores que hicieron posible la colonización y el arraigo europeo en tierras indianas.

Con ocasión del fenómeno de las independencias y el peso del constitucionalismo español en América hispánica, el Profesor Manuel Chust escribió “Entre la insurgencia y el colonialismo: las Cortes de Cádiz y el autonomismo americano, 1808-1837”. En tales Cortes, los representantes minoritarios americanos se destacaron en las discusiones de los decretos anticoloniales o de igualdad de derechos jurídicos y políticos, y participaron en los debates de la Constitución de 1812, referencias obligadas para muchos de los autonomistas americanos de las décadas de 1810 y 1820.

Jorge William Montoya realiza una valiosa reflexión “A propósito del ‘Yo, Pierre Rivière.’ ... de Michel Foucault”. Su autor muestra las posibilidades de análisis histórico que puede suscitar el texto en mención y sugiere vías posibles de profundización, tales como la relación entre psiquiatría y justicia en el siglo XIX, la superación de paradigmas de la época, la condición histórica del crimen y la metodología empleada en la recolección del material requerido para el estudio de este caso.

Ante los temas de resistencia y modernización capitalista, Rafael Antonio Velásquez Rodríguez y Víctor Julio Castillo León, nos ofrecen los resultados de una investigación sobre la “Resistencia de la etnia Yareguíes a las políticas de reducción y ‘civilización’ en el siglo XIX”. Sus autores exponen el proceso de resistencia de la etnia Yareguíes, en los territorios de Opón y Carare en la región del actual Magdalena Medio, durante el siglo XIX, proceso que se intensificó en el período del Liberalismo radical (1863-1885) y que fue continuado durante la hegemonía conservadora (1886-1930) hasta su extinción.

En la sección de reseñas de libros, El profesor Christopher Abel de la Universidad de Oxford analiza el libro escrito por la profesora Patricia Londoño Vega, producto de su tesis doctoral en la Universidad de Oxford, “Religión, Cultura y Sociedad en Colombia, Medellín y Antioquia, 1850-1930. Por su parte, Ruth López Oseira presenta el libro de Antonino Vidal Ortega, *Cartagena de Indias y la región histórica del Caribe, 1580-1640*; los estudiantes del Doctorado en historia de nuestra Sede, Catalina Pérez Builes y Carlos Alirio Flores reseñaron los

libros *Estado, nación y provincia de Antioquia y Guerras civiles e invención de la región, 1829-1863* de Fernando Botero Herrera y *República Liberal, intelectuales y cultura popular* de Renán Silva, respectivamente; el egresado de nuestra Carrera de Historia, Luis Fernando Castaño Ardila y el estudiante del pregrado de historia, Santiago Pérez Zapata, presentan los libros *Ciudad, miasmas y microbios: La irrupción de la ciencia pasteriana en Antioquia* de Jorge Humberto Márquez Valderrama y *Ensayos de Historia política de Colombia, siglos XIX y XX* de David Bushnell, respectivamente.

De nuevo publicamos las secciones “Novedades bibliográficas en Historia de Colombia, 2005-2006” y “Fuentes históricas” elaboradas por el egresado de la Carrera de historia, Daniel Restrepo Posada. En esta última, nos introduce en el conocimiento de rasgos de la música en Medellín y del decisivo papel cultural de la Escuela de Música de Santa Cecilia en la ciudad, a través del Discurso pronunciado por Rafael Uribe Uribe, en el concierto público de esa Escuela en 1892.

Finalmente, registramos con entusiasmo la realización y participación de profesores, egresados y estudiantes de pregrado y posgrado de Historia de nuestra Sede en el XIII Congreso de Historia de Colombia, realizado en Bucaramanga en el mes de agosto de 2006, bajo la coordinación de las Universidades Industrial de Santander y Nacional de Colombia, Sede Medellín. Allí participaron colegas de Universidades colombianas y extranjeras, cuyos aportes al avance y fortalecimiento de la investigación histórica fueron decisivos. Así mismo, fue de suma importancia para la disciplina, la realización del V Encuentro de estudiantes de Historia de nuestra Sede en octubre de 2006, en el cual se expusieron y discutieron sus avances de investigación, cuyas memorias se encuentran en proceso de publicación.

LUIS JAVIER ORTIZ MESA
Director
Revista *Historia y Sociedad*